
Consejo Nacional de Rectores 

ACTA N°27-2021  
 
ACTA NÚMERO VEINTISIETE DE LA SESIÓN VIRTUAL ORDINARIA, CELEBRADA POR EL 
CONSEJO NACIONAL DE RECTORES, EL TRES DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTIUNO, A 
LAS QUINCE HORAS. 
 

PRESENTES 
 
Dra. Marianela Rojas Garbanzo Presidente a.i. CONARE, Universidad Nacional  
Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta Universidad de Costa Rica 
Ing. Luis Paulino Méndez Badilla Instituto Tecnológico de Costa Rica 
M.B.A. Rodrigo Arias Camacho   Universidad Estatal a Distancia 
Dr. Emmanuel González Alvarado Universidad Técnica Nacional 
Mag. Eduardo Sibaja Arias Oficina de Planificación de la Educación Superior (OPES) 
Lic. Gastón Baudrit Ruiz Asesor Legal de CONARE 

 
PRESIDE:  Dra. Marianela Rojas Garbanzo 

SECRETARIA DE ACTAS: Glenda Hernández Moscoso 

Artículo 1.  Lectura y aprobación de la agenda. 
 
La señora Marianela Rojas da lectura a la agenda. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR LA AGENDA PROPUESTA. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 2.   Aprobación del acta No. 26-2021 
 
La señora Marianela Rojas somete a votación la aprobación del Acta No.26-2021 y manifestó 
que se abstiene de votar, debido a que no estuvo presente en la sesión. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR EL ACTA No.26-2021. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 3.   Audiencias. 
 
Dra. Katharina Fleckenstein, Directora del DAAD en México  
 
A las quince horas y treinta minutos la señora Marianela Rojas da la bienvenida a las señoras 
Katharina Fleckenstein e Irena Rusak. 
 
La señora Katharina Fleckenstein agradece el espacio brindado para informar sobre algunas 
acciones del DAAD. 
 

1. Desde abril, se nombró al Dr.  Kai Sicks como el nuevo Secretario General del DAAD, 
quien próximamente se invitará para que conozca la región de Centroamérica y 
Latinoamérica. 
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2. A partir de becas individuales, el DAAD apoya a cooperaciones institucionales por 

medio de convocatorias tres veces al año, a través de un fondo para movilidad, 
intercambio de investigadores y a veces equipo para laboratorios. Explica que desde 
Costa Rica han participado muchas personas. 

 
3. Destaca que actualmente hay una convocatoria del SDG Partnerships Program que 

sería muy interesante para Costa Rica, la cual cierra el 17 de setiembre, cuyo enfoque 
son los temas relacionados a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 

 
Toma la palabra, la señora Irena Rusak, quien informa que se realizó una reunión virtual con 
los Vicerrectores de Investigación y se presentará en una sesión presencial este programa para 
el aprovechamiento de las universidades, que es el conjunto de cuatro programas existentes 
en el DAAD. 
 
Añade que se está impartiendo un curso de decanos en el marco del programa DIES (Diálogo 
para la Innovación de la Educación Superior), participan dos personas uno de la Universidad 
de Costa Rica y de la Universidad Nacional. 
 
Comenta que se está en la recta final de la convocatoria del Programa Regional, hay 13 
posgrados de la Universidad de Costa Rica, de la Universidad Nacional y del Instituto 
Tecnológico de Costa Rica se llevará a cabo entre 25 y 26 de agosto. 
 
La señora Katharina Fleckenstein consulta sobre la confirmación al evento organizado por la 
señora Embajadora de Alemania. 
 
El señor Luis Paulino Méndez comenta sobre la continuidad del programa Alecosta. 
 
La señora Irena Rusak responde que el programa está vigente y se espera tener nuevas 
aplicaciones. 
 
El señor Gustavo Gutiérrez comenta que, por más de 20 años, el Posgrado Regional de la 
Escuela de Biología tuvo una proyección centroamericana muy exitosa, pero producto de la 
crisis presupuestaria, ya no se cuenta con este apoyo. El actual director el señor Eric Fuchs 
hizo una propuesta para financiar los próximos 3 años. Consulta, ¿si existe la posibilidad de 
recibir nuevamente estudiantes centroamericanos en el programa? 
 
Las señoras afirman que existe mucha posibilidad. 
 
La señora Irena Rusak agrega que la Maestría en Biología ha podido desarrollar parcialmente 
en el área de biología molecular, sin embargo, el problema de la anterior convocatoria fue por 
los temas angostos que interpuso el Ministerio de Cooperación que financia este programa. 
 
La señora Marianela Rojas informa que participará en lugar de don Francisco González en el 
evento de la Embajadora de Alemania. 
 
Consulta sobre la convocatoria del Programa relacionados a los Objetivo de Desarrollo 
Sostenible. 
 
El señor Eduardo Sibaja finaliza comentando que los rectores están firmando un convenio con 
Baviera entre Baylat y CONARE. 
 
Resalta que las universidades costarricenses siguen teniendo alta relaciones con universidades 
alemanas. 
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La señora Marianela Rojas agradece la participación de las asistentes. 
 
Artículo 4.  Correspondencia 

a) Oficio MICITT-DM-OF-652-2021 de 27 de julio de 2021, suscrito por la señora Paola 

Vega Castillo, Ministra de Ciencia, Innovación, Tecnología y Telecomunicaciones, 

mediante el cual remite invitación para la primera sesión solemne de la Junta Directiva 

de la Agencia Espacial Costarricense. 

SE ACUERDA: 
 

A. TRASLADAR A LAS RECTORÍAS EL OFICIO MICITT-DM-OF-652-2021, PARA LA 

PARTICIPACIÓN EN LA PRIMERA SESIÓN SOLEMNE DE LA JUNTA DIRECTIVA DE 

LA AGENCIA ESPACIAL COSTARRICENSE, QUE SE LLEVARÁ A CABO EL 5 DE 

AGOSTO A LAS 2:30 p.m. EN LA CANCILLERÍA DE LA REPÚBLICA. 

 

B. ACUERDO EN FIRME. 

 

b) Correo electrónico de 27 de julio de 2021, suscrito por la señora Carla Sierra Zúñiga, 

mediante el cual consulta sobre la posibilidad de realizar la visita virtual al CERN a las 

8:30 a.m. (hora de Costa Rica) 

SE ACUERDA: 
 

A. CONFIRMAR LA PARTICIPACIÓN DE LOS RECTORES QUE CONFORMAN EL 

CONSEJO NACIONAL DE RECTORES, EN LA VISITA VIRTUAL DEL PROYECTO 

CERN, EL 30 DE AGOSTO DE 2021 A LAS 8:30 a.m. (HORA COSTA RICA). 

 

B. ACUERDO EN FIRME. 

 

c) Oficio SE-211-2021 de 9 de julio de 2021, suscrito por el señor Efraín Miranda Carballo, 

secretario ejecutivo de la Comisión Nacional de Préstamos para Educación, mediante el 

cual remite invitación para el webinar con el fin dar a conocer los resultados del estudio 

nacional, sobre las carreras profesionales de mayor oferta laboral, las de mayor 

desempleo, las tendencias y las oportunidades para la formación de profesionales en el 

país. La actividad se realizará el jueves 19 de agosto de 2021 a las 9:00 a.m. 

SE ACUERDA: 
 

A. TRASLADAR A LAS RECTORÍAS EL OFICIO SE-211-2021, PARA LA PARTICIPACIÓN 

EN LA PRESENTACIÓN DE LOS RESULTADOS DEL ESTUDIO NACIONAL, 

REALIZADO POR LA COMISIÓN NACIONAL DE PRÉSTAMOS PARA EDUCACION 

(CONAPE) Y EL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES EN CIENCIAS ECONÓMICAS DE 

LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA. LA ACTIVIDAD SE REALIZARÁ EL JUEVES 19 DE 

AGOSTO A LAS 9:00 a.m. 

 

B. ACUERDO EN FIRME. 
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Artículo 5.  Programas y comisiones 

a) Oficio OF-DPI-121-2021 de 29 de julio de 2021, suscrito por el señor Olman Madrigal 

Solórzano, jefe de la División de Planificación Interuniversitaria, mediante el cual remite 

solicitud del permiso sin goce de salario del funcionario Gustavo Navarro Cerdas para 

realizar estudios en el extranjero, por un período que abarca del 1 de octubre de 2021 al 

30 de setiembre de 2023. 

SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR EL PERMISO SIN GOCE DE SALARIO DEL SEÑOR GUSTAVO NAVARRO 
CERDAS, FUNCIONARIO DE LA DIVISIÓN DE PLANIFICACIÓN 
INTERUNIVERSITARIA, POR EL PERIODO COMPRENDIDO DEL 1 DE OCTUBRE DE 
2021 AL 30 DE SETIEMBRE DE 2023. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 

b) Oficio OF-CDRH-6-2021 de 3 de agosto de 2021, suscrito por la señora Paola Arguedas 
Chacón, coordinadora de la Comisión de Directores de Recursos Humanos, mediante el 
cual remite informe de avance sobre el trabajo encomendado a la Comisión, el 
cronograma de actividades para el desarrollo de la propuesta Régimen de Empleo de 
Educación Superior julio-diciembre 2021 y lineamientos estratégicos a partir de los 
principios rectores. 

 
El señor Eduardo Sibaja da lectura del oficio OF-CDRH-6-2021 e informa que las subcomisiones 
ya iniciaron con el trabajo. 
 
El señor Gustavo Gutiérrez manifiesta que se siente satisfecho con el trabajo entregado, se debe 
dar un apoyo desde CONARE para que haya cierto avance. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. DAR POR RECIBIDO Y AGRADECER EL INFORME DE AVANCE SOBRE EL 
TRABAJO ENCOMENDADO A LA COMISIÓN DE DIRECTORES DE RECURSOS 
HUMANOS. 
 

B. MANIFESTAR EL APOYO DEL CONARE A TRAVÉS DE LA OFICINA DE 
PLANIFICACIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR (OPES). 

 
C. MANTENER UNA PERIODICIDAD MENSUAL PARA LA PRESENTACIÓN DE 

INFORMES DE AVANCE ANTE EL CONARE. 
 

D. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 6. Representaciones 
 

a) Oficio INEC-GE-580-2021 de 21 de julio de 2021, suscrito por la señora Floribel Méndez 
Fonseca, gerente del Instituto Nacional de Estadística y Censos, mediante el cual 
solicita la designación de los representantes de CONARE ante el Consejo Directivo del 
INEC (CDINEC). 
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SE ACUERDA: 
 

A. SOLICITAR A LAS RECTORÍAS LOS POSIBLES CANDIDATOS PARA LA 

REPRESENTACIÓN DE CONARE ANTE EL CONSEJO DIRECTIVO DEL INSTITUTO 

NACIONAL DE ESTADÍSTICA Y CENSOS. 

 

B. ACUERDO FIRME. 

b) Oficio R-4895-2021 de 22 de julio de 2021, suscrito por el rector Gustavo Gutiérrez 
Espeleta de la Universidad de Costa Rica, mediante el cual postula a la señora Fresia 
Villalobos Rojas como candidata para el grupo de trabajo universitario en la 
recuperación de pesca y acuicultura, especialmente en la especie atunera. 

 
El señor Gustavo Gutiérrez comenta que la señora Fresia Villalobos tiene mucha experiencia 
en este campo y no tiene la menor duda que la universidad pública estará muy bien 
representada. 

 
SE TOMA NOTA. 

c) Nota suscrita por el señor Francisco Sancho Mora, mediante el cual remite informe de 
gestión como representante de CONARE ante el Consejo Nacional de Acreditación del 
SINAES. 

 
SE ACUERDA: 
 

A. DAR POR RECIBIDO Y AGRADECER EL INFORME DE GESTIÓN DEL DR. 

FRANCISCO SANCHO MORA, COMO REPRESENTANTE DE CONARE ANTE EL 

CONSEJO NACIONAL DE ACREDITACIÓN (SINAES). 

 

B. OTORGAR UNA AUDIENCIA PARA EL SEÑOR FRANCISCO SANCHO MORA Y LOS 

OTROS REPRESENTANTES DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS ANTE EL 

CONSEJO NACIONAL DE ACREDITACIÓN (SINAES), EL MARTES 24 DE AGOSTO 

DE 2021 A LAS 3:30 p.m. 

 

C. ACUERDO FIRME. 

d) Oficio 03-2021 de 30 de julio de 2021, suscrito por el señor Daniel Hernández Jiménez, 
Jefe de la Agencia de Acreditación de Programa de Ingeniería y de Arquitectura 
(AAPIA), mediante el cual solicita la designación de representante de CONARE ante la 
Comisión Nacional de Enlace del Consejo Centroamericano de Acreditación. 

 
SE ACUERDA: 
 

A. DESIGNAR A LA M.SC. KATALINA PERERA HERNÁNDEZ, JEFE DE LA DIVISIÓN 
ACADÉMICA, PORTADORA DE LA CÉDULA DE IDENTIDAD 401530542, COMO 
REPRESENTANTE DE CONARE ANTE COMISIÓN NACIONAL DE ENLACE DEL 
CONSEJO CENTROAMERICANO DE ACREDITACIÓN. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
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Artículo 7. Varios.  
 

a) Resolución Sala IV 
 
El señor Gastón Baudrit da lectura y explica el análisis de la resolución de la Sala Constitucional 
No. 17098-2021. 
 
El señor Gustavo Gutiérrez propone que se realice una actividad CONARE, idealmente 
presencial, la cual sea moderada por don Francisco González y con la participación de don 
Gastón para conocer las posiciones e interpretaciones de otras personas. 
 
El señor Luis Paulino Méndez apoya la idea de organizar esta actividad. 
 
El señor Rodrigo Arias indica que a pesar de las posibles interpretaciones se debe valorar 
positivamente, le parece importante plantear esta actividad para llegar a un acuerdo y dirigir 
todas las posiciones y encausar a otros sectores en lo misma opinión. 
 
El señor Emmanuel González aunado a la opinión de los rectores, comenta que se debe 
escoger la metodología y realizar la actividad como la anterior. 
 
Los señores rectores manifiestan que se debe realizar la mesa redonda "Alcances del voto de 
la Sala Constitucional No. 17098-21" y mencionan los siguientes nombres como panelistas: 
 

 Mauricio Castro 

 Fernando Cruz 

 José Miguel Villalobos 

 Ariana Macaya 

 Giselle Boza 

 Rosaura Chinchilla 

 Silvia Hernández 

 Gastón Baudrit 
 
El evento se realizará el 16 de agosto a las 10:00 a.m. en las instalaciones del CONARE. 
 
El señor Eduardo Sibaja informa que el 1 de agosto de 2021, se difundió el comunicado de 

prensa con el tema “Sala Constitucional indica que proyecto de ley de empleo público presenta 

inconstitucionalidades con respeto a las universidades públicas”. 

 
b) Acciones conjuntas por los desastres generado por la onda tropical que afecta al país. 

 
El señor Gustavo Gutiérrez destaca la impresionante situación que está viviendo Turrialba y por 
parte de la Universidad de Costa Rica se han realizado dos visitas en la primera se contó con 
la colaboración de 38 personas para limpiar calles, aceras y casas. 
 
Sugiere unir esfuerzos de las cinco universidades públicas a un proyecto en particular e 
identificar las necesidades y ayudar a esta zona. 
 
La señora Marianela Rojas complementa, que la Universidad Nacional ha realizado ayuda en 
los cantones donde se tienen sedes regionales. 
 
Se han destinado cinco camiones de la universidad con ayuda en alimentos y ropa a 181 
estudiantes. 
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En la universidad se sumó a la ayuda el Sindicato y la Asociación de Empleados para recolectar 
300 paquetes de alimentos con la ayuda de la Vicerrectoría de Extensión y el Programa de 
Voluntariado. Le parece muy buena iniciativa sumar esfuerzos de las universidades. 
 
El señor Luis Paulino Méndez comenta que por parte del Ministerio de Educación se solicitó la 
ayuda a las escuelas de la zona.  
 
El señor Gustavo Gutiérrez aunado al comentario de don Luis Paulino, considera que se debe 
brindar una propuesta a la señora Ministra para colaborar más allá de las escuelas. 
 
El señor Emmanuel González sugiere que se puede establecer una comisión permanente de 
trabajo en CONARE con un comité de mando, para que en casos de desastres o emergencia 
se active y desde las universidades gestar ese apoyo permanente desde las universidades. 
 
El señor Rodrigo Arias indica que está de acuerdo en articular este trabajo conjunto 
permanente. 
 
La UNED cuenta con una campaña interna en la cual han identificado una gran cantidad de 
estudiantes afectados en las sedes de la Región Atlántica y Zona Norte. 
 
La señora Marianela Rojas señala que se puede plantear esta discusión a lo interno de las 
universidades y conversarlo en una próxima sesión.  
 
Se compromete a conversar con el coordinador de la Comisión de Vicerrectores de Extensión 
para que por medio de la Comisión de Gestión de Riesgo se pueda plantear una propuesta. 
 
Se levanta la sesión a las diecisiete horas y treinta minutos. 
 
Para los efectos de lo dispuesto en el artículo 37 del Reglamento Orgánico del CONARE se 
hace constar que cada uno de los acuerdos aquí transcritos fue tomado por votación nominal 
afirmativa y unánime de los asistentes a la sesión y que ninguno de ellos solicito hacer constar 
la incorporación de consideraciones especiales para su adopción.  
 
 
 
 
 
Marianela Rojas Garbanzo  Eduardo Sibaja Arias 
Presidente a.i.     Director 
Consejo Nacional de Rectores                Oficina de Planificación de la Educación Superior 
 
 
GHM 
 
 
 


